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贫一线扶
层技术基

“如果不是国家的健康扶贫
政策，不是张亚丹医生一次次鼓
励和宣讲政策，我现在可能还在
昏昏沉沉等死……”济源邵原镇
牛庄村的贫困户李海明深有感
触地说。

李海明是邵原卫生院家庭
医生张亚丹团队的因病致贫建
档立卡贫困户。“2017年，我们第
一次开展因病致贫人员情况调
查时，李海明给我留下很深的印
象。”张亚丹回忆说。张亚丹团
队第一次找李海明的时候，在村
里都没有找到他，经过多方打

听，几经波折，最后才在乡村医
生牛克文的帮助下，在邵原镇一
个土坯房子里找到了李海明。

“第一次见到他的时候，他坐在
门口的凳子上，行动不方便，浑
身浮肿，皮肤发黄皲裂，言语不
清，整个人都是昏昏沉沉的。”张
亚丹说。经过详细询问，他们得
知，李海明多年前开始出现不明
原因的全身浮肿，病情一天天加
重，他逐渐失去了劳动能力。“刚
开始，他可能因为经济原因没有
去看病，后来病情越来越严重，
他又丧失了劳动能力，经济压

力、思想压力进一步加大。为
此，他认为自己一定得了大病，
需要花很多钱，就放弃治疗，一
天天苦熬着。”经过慢慢接触，张
亚丹逐渐了解了李海明患病的
过程和患病后的心理感受。

当时，李海明一家唯一的收
入来源是依靠妻子打零工，收入
十分微薄。了解相关情况后，张
亚丹向他讲解了健康扶贫的相
关政策，鼓励他重新树立起生活
的信心，积极去医院做检查、治
疗疾病。经过多次耐心劝说，在
邵原卫生院的帮助下，李海明到

济源人民医院进行了检查，被诊
断为甲状腺功能减退，在国家扶
贫政策的帮助下，进行了住院治
疗。待病情稳定后，李海明顺利
出院，遵照医嘱在家口服药物，
巩固治疗。在经过一系列报销
和帮扶后，李海明看病、住院、吃
药的花费不多。

李海明出院回家后，张亚
丹 团 队 经 常 去 李 海 明 家 中 随
访，对其进行体格检查、用药指
导。经过长期交往、相处，李海
明非常信任张亚丹团队，平日
里身体有了不适都会第一时间

给他们打电话咨询。“他每次复
查的结果都会给我们看。他的
用药情况、身体情况、生活状
况等，我们都熟记在心。”张亚
丹说。

经过近 3 年的药物治疗，
李海明的身体有了明显好转。
从 2019 年开始，李海明在村里
的牛场帮忙，有了一些经济收
入，也减轻了家庭负担。日子
一天天好起来，李海明欣喜地
说：“健康扶贫政策给我带来了
希望。”

（王正勋 侯林峰 李雷锋）

“吴医生，您做的针灸治疗真有
效！我胳膊痛的老毛病让您治疗
后，感觉好多了。”7月 22日，在登封
市嵩山路依嵩园社区卫生服务站的
诊室里，今年 49岁的李女士欣喜地
告诉吴志强。原来，李女士因患有
肩周炎，胳膊痛几个月了，经过多方
诊治，效果不明显。后来，李女士听
说依嵩园社区卫生服务站的吴医生
治病疗效好，便来诊治。第一次治
疗后，李女士的病情已有了好转。
这不，她又来做第二次治疗。体验
过后，李女士告诉记者，吴志强的医
术“果然名不虚传”。

医术好的背后，凝聚着吴志强
锲而不舍、精益求精的努力。“我舅
舅是一名中医。小时候，每逢周末
或者寒暑假，我都去舅舅家玩儿，看
着他用中草药治好了很多乡亲的
病，感到特别神奇和羡慕。”谈起学
医的初衷，吴志强告诉记者，是舅舅
促使他对医学产生了最初的梦想。
同时，吴志强的母亲常年在农田劳
作，经常患病，时常告诉他：“学习医
学知识，成为一名医生，能够为村民
治病，对亲人也是一个照应。”正是

出 于 想 帮 助 别 人 和 照 顾 家 人 这
种愿望，吴志强在高中毕业时，
选 择 了 报 考 医 学 院 校 的 中 西 医
结合专业。

在求学生涯中，他系统学习了
西医和中医必修课程，在平顶山市
第一人民医院实习后，以优异的成
绩毕业。“医学专业常常是学习越深
入，越感到知识匮乏。”吴志强说，后
来，他又到郑州大学第一附属医院
和河南中医药大学第一附属医学习
进修。随着时间的推移，吴志强积
累了丰富的医学知识和诊疗技能，
对中医学产生了浓烈兴趣。“我广泛
学习了历代中医名家著作和医理医
案等。”吴志强说，通过学习和思考，
他在临床中发现运用中医药能够有
效治疗很多疑难杂症以及常见病、
多发病。

曾经有一名 9 岁男孩，患有腺
样体肥大，晚上睡觉打鼾症状非常
严重，平躺入睡时经常被憋醒。为
此，患儿家长只好抱着患儿睡觉。

“这个孩子本来打算接受手术治疗，
但是对麻醉药物过敏，无奈之下只
好服用西药保守治疗。”吴志强告诉

记者，患儿服用西药一个月，效果不
明显。后来经人介绍，家长带着患
儿来到依嵩园社区卫生服务站，找
到吴志强治疗疾病。经过检查，吴
志强认为患儿的腺样体肥大是因为
体内痰湿太重引起的，便开具了中
药方，辅以雾化治疗。“一周后，这个
孩子就可以平躺入睡了；一个月后，
孩子顺利康复。”吴志强告诉记者。
采访中，吴志强拿出医案记录本，向
记者介绍了另外几个类似患者，目
前都已痊愈。

在做好日常诊疗业务的同时，
吴 志 强 还 肩 负 着 健 康 教 育 的 任
务。他时常通过发放宣传页、播放
医学科普视频、开展健康讲座等形
式，用丰富的宣传内容，为社区居
民的健康保驾护航。“这些年，党和
国家的卫生健康政策越来越好，基
层群众受益非常大。看到他们健
康快乐，是我最大的幸福。”在采访
中，吴志强告诉记者，他将继续扎
根基层，运用中医药知识、中医特
色疗法以及现代医学知识，为群众
提供诊疗服务，当好群众健康的

“守门人”。

中医药疗法起源于人民群众的
劳动实践，并在漫长的岁月里为中华
儿女的健康保驾护航。悠悠 5000 年
华夏文明，历经无数次大灾大疫，中
华文明依然屹立于世界东方，中医药
立下了汗马功劳。近年来，国家大力
支持发展中医药事业，尤其注重基层
中医药事业的发展。

作为一名青年医生，被患者接
受需要一个过程。可一旦有了疗
效，患者将会信任你。被患者信任
是一种欣慰和自豪。一天，在卫生
院大查房过程中，我见到 52 岁的李
先生，愁苦面容，身心疲惫，表明深
受疾病折磨。在新冠肺炎疫情最
严重的时候，李先生出现了言语不
清、吞咽困难等症状。原来，李先
生患了脑梗死，到县医院时已经错
过溶栓、取栓的最佳时期，来到卫
生院进行常规治疗。可是，李先生
的语言能力始终没有恢复。这样，
本来就不善于表达的李先生更加沉
默了。查房时，听到同事介绍我是
中医，李先生顿时激动起来，眼睛里
迸发出热情的光芒。我知道，此时
此刻，他愿意抓住每一个可能让他
恢复健康的机会。于是，我为李先
生切脉，观察舌苔，反复询问病情，
比如饮食、大小便、睡眠……最终，
我采取口服中药，辅以针灸治疗的
方案。治疗以解语汤为主，增加活
血通络之品；针刺金津玉液穴，隔日

一次。一周后，李先生愿意说话了，尽管有一些含糊，
但是跟家人沟通没有问题了。当时，李先生微笑着说：

“你的治病技术真好，我的病情好多了。”他那充满
感激的目光让我备受鼓舞。

然而，让我感触最深的是，李先生出院半个月后的
一个下午，在预检分诊处值班的我，再次看到李先生焦
虑的目光。原来，李先生的舌头齿痕比较重，跟邻居一
说，邻居说可能是舌癌。这可把李先生吓坏了，顾不上
吃午饭，就找我治疗疾病。我为其“望、闻、问、切”，辨证
施治，针对李先生身体疲惫、纳差等症状，诊断为脾虚湿
盛的齿痕舌。我说：“叔啊，你别怕，不是舌癌，是齿痕
舌，吃两剂中药就能治好病。你若不信，我给你拍张照
片，待服完药后，我们对比一下。”我听见李先生长舒了
一口气，拿着药方去药房取药，共 3剂药。3天后，李先
生开心地来到我的诊室，张开嘴让我看舌苔，齿痕几乎
消失。在绝望的时候，在不知所措的时候，患者愿意找
我治病，相信我的诊断，并取得了满意的治疗效果。这
是对我最大的褒奖。

回到基层半年来，据我所见，中医药的发展空间的
确很大，淳朴的乡亲们对中医的认可度很高，只是苦于
中医药人才太少。如果有更多的中医师回到基层，为村
民提供中医药诊疗服务，真是广大村民的福祉啊！作为
一个完成中医住院医师规范化培训的年轻中医，我愿意
用我所学，服务于这片充满希望的田野，让中药的芬芳
弥漫广袤的乡村。

（作者供职于舞钢市安寨卫生院）

吴志强正在为患者诊病

干净整洁的走廊、窗明几净的诊
室、古色古香的中医馆、整齐划一的
非机动车停车场……7 月 14 日，走进
平顶山市叶县邓李乡中心卫生院，仿
佛置身于城市的大医院一般。在该
卫生院的收费服务窗口，记者遇到正
在为父亲缴费的邓李乡魏庄村村民
郝晓琴，谈起医院的变化，她赞许地
说：“卫生院的环境变得干净、整洁，
归功于该院领导班子积极推行的 6S
（整理、整顿、清洁、规范、素养、安全）
管理！”

据了解，叶县管辖 18 个乡（镇、街
道），554 个建制村，医疗卫生机构建
设水平参差不齐。为了建立优质、高
效的医疗卫生服务体系，切实提高全
县卫生健康服务能力，满足人民群众
就医需求，该县于 2019 年 8 月在卫生
健康系统推行 6S管理模式。

6S 管理是现代经济社会发展过
程中产生的一种科学的、行之有效的
组织管理方法。

“6S 管理的目的是为了提高全院
职工的执行力。”邓李乡中心卫生院
院长朱春阳说，通过 6S 管理，全院职

工养成一种很好的习惯，习惯成自
然，最终形成一种高效工作机制，有
助于为广大群众提供更加优质、高
效、安全的医疗服务。“目前，叶县 17
个 乡 镇 卫 生 院 正 在 陆 续 推 行 6S 管
理。我院的 6S 管理，计划分 3 个阶段
实施并改造。第一阶段，打造样板科
室。第二阶段，推广科室，并达到验
收合格。第三阶段，持续推广，把病
房和剩余科室全部改造完成。”朱春
阳说。

朱春阳说：“根据叶县卫生健康
委员会的整体要求，结合我院实际情
况，前期投入 30 万元预算资金，对门
诊楼、公共卫生区域和业务用房进行
改造。目前，第一阶段主体项目基本
竣工。下一步，主要是对室内环境的
升级改造。比如诊室内的桌、椅、凳，
诊疗设备、仪器，档案柜、电脑、鼠标
等办公用品的定点、定位、定量，以及
对各个科室的文化墙等进行规范化
管理。同时，我院建立健全 6S 管理工
作的考核机制，确保 6S 精细化管理工
作取得实效。”

“以前，来到卫生院看病，感觉黑

咕隆咚的，给人一种压抑感；电动车
乱停、乱放，门诊楼破破烂烂。如今，
在卫生院里转一圈，你会发现：窗户
换成了不锈钢防盗窗；地面铺上了橡
胶地板；诊室内的墙壁重新粉刷了乳
胶漆，并安装了崭新的防水挂墙板；
非机动车辆按照规定的位置有序摆
放；室内外的电线线路或是隐藏的电
线槽，或是统一整理到收纳盒里；下
水沟和花池进行了升级改造，卫生院
的环境焕然一新！”邓李乡中心卫生
院业务副院长黄新喜感慨地说。

据悉，在邓李乡中心卫生院前期
的整理、整顿时，还发生了一个“小插
曲”。该院办公室主任刘克岭告诉记
者，2019 年 11 月 5 日，该院召开领导
班子会议，商讨 6S 管理实施方案；11
月 12 日，召开全院职工大会，明确 6S
管理前期的各项事宜，并任命副院长
王信伟为 6S 管理的第一负责人。王
信伟接到任命后，身先士卒，带领全
院职工加班加点推进 6S 管理的第一
阶段工作。一天中午，王信伟在楼顶
打扫卫生的时候，不小心从扶梯上摔
了下来，导致腿部粉碎性骨折，只能

暂时住院休养。采访当天，王信伟拄
着双拐来到卫生院。谈起 6S 管理，
他说：“6S 管理模式的推行，提高了
职工职业素养和人文素质，患者配合
度、满意度明显提高，为科室和病区
各个环节的医疗质量控制起到积极
作用。”

刘克岭说：“刚开始推行 6S 管理
时，我们都觉得费时费力，不会取得
成效。但通过持续推进后，我们按照
6S 管理的理念要求自己、思考问题、
指导行为，有效改善物品、器材及文
件的管理，工作环境得到改善，从而
达到各项工作程序化、标准化、简洁
化，提升了全体人员的集体荣誉感和
自豪感，工作成就感油然而生。”

据叶县卫生健康委员会医政药
政股股长万有生介绍，6S 管理作为
一种科学先进的管理方法，能有效推
动医院提升管理水平，提高全员素养
和工作效率，促进医患关系更加和
谐。为了确保 6S 管理工作在全县顺
利推行，叶县卫生健康委员会制定了

《叶县县级公立医院和乡镇卫生院推
行 6S 管理实施方案》，成立了 6S 管理

领导小组，在全县公立医疗卫生机构
推行 6S 管理，并把 6S 管理工作纳入
单位绩效考核范围。

推进 6S 管理的好处：一是促进环
境管理、执业行为、定置管理、安全管
理和职工文明礼仪的标准化；二是夯
实医院安全管理基础，提升职工素
养，营造干净、整洁、有序、安全的工
作环境，提高安全文明的服务水平；
三是促进医院规范化管理、科学化管
理，达到医院可持续发展；四是通过
开展 6S 管理工作，能够提升单位形
象、减少浪费、提高效率、保证质量、

保障安全、提高设备寿命、降低成本。
万有生说：“目前，全县所有医疗

机构已经将 6S 管理理念普及到所有
科室。叶县人民医院、昆阳镇卫生
院、田庄乡卫生院等医疗机构作为 6S
管理工作打造的亮点，得到了市、县
领导的一致好评！下一步，叶县卫生
健康委员会将根据平顶山市卫生健
康委员会‘清洁医院’的工作要求，以
6S 管理工作为抓手，加强医院管理，
进一步推动医院 6S 管理的提质升级，
让老百姓真正感受到宾至如归的诊
疗服务。”

本报讯（记者刘永胜 通
讯员权燕燕）7月22日，洛阳石
化医院介入治疗中心医务人
员成功地为7位患者实施了冠
状动脉介入手术。

术前，医生经过对 7 名患
者的病情进行详细分析，并
精心做好各项准备。介入中
心专家在数字减影血管造影
机导引下，在为患者施行局
部麻醉后，顺利进行了 7 例介
入手术。术后，患者的手术
创伤极小，状态良好，可以下

床行走。在医务人员的精心
护理下，7 名患者于近日康复
出院。

据该院负责人介绍，为
了创新医疗技术，为患者提
供更好的服务，洛阳石化医
院加强人员技术培训，购置
了美国 GE 平板 330 数字减影
血管造影机，并组建介入治
疗中心。与传统手术相比，
冠状动脉介入治疗术具有创
伤小、疗效好、见效快、定位
准确等优点。

“健康扶贫政策给我带来了希望”
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本报讯（记者赵忠民 通
讯员左亚博）近日，柘城县人
民医院心内科治愈了一位 60
岁的女性房颤患者。

该患者既往有阵发性房
颤病史多年，1 年前在某医院
做过一次射频消融手术。近
几周，该患者房颤发作，来到
柘城县人民医院心内科二病
区住院治疗。

经过药物保守治疗后，该
患者的症状有所改善，但是房
颤还是反复发作。心内科主

治医师史明帅详细分析心电
图，了解每次房颤发作的特
点，认为该患者可以进行二次
射频消融手术。7 月 15 日，医
生为患者做二次射频消融手
术。在消融过程中，患者的心
律转为正常。术后，医生为该
患者做电生理检查，刺激未再
出现房颤发作。

此次射频消融术的成功，
代表了二次射频消融手术在
县级医院也能做，且花费低，
效果好。

扎根社区的中医“能手”
本报记者 卜俊成 通讯员 郭 伟 李艳华 文/图

本报讯 近日，温县第二
人民医院成功开展了一例微
创治疗浸润性膀胱癌手术，即
腹腔镜下膀胱癌根治术+原
位回肠新膀胱术。

患者男性，42 岁，因无痛
性血尿一周来该院就诊。患
者完善相关检查，并经病理
检查后，医生诊断其为膀胱
高级别浸润性尿路上皮癌。
经过专家讨论，并与患者及
家属沟通，经同意后，医生决
定为该患者实施腹腔镜下膀
胱癌根治术+原位回肠新膀
胱术。经过精心准备，医生

在腹腔镜下为患者进行膀胱
切除、盆腔淋巴结清扫、截取
肠段和新膀胱尿道吻合等手
术，手术历时 4 个小时，获得
成功。目前，该患者排尿功能
基本正常。

据了解，腹腔镜下膀胱癌
根治术+原位回肠新膀胱术是
泌尿外科的复杂、高难度手
术，具有创伤小、出血少、恢复
快等优势，特别是术后患者无
须悬挂尿袋，可自主生理排
尿，最大限度地保障了患者的
生活质量。

（王正勋 侯林峰 李东洋）

柘城县人民医院

成功实施射频消融术

温县第二人民医院

开展腹腔镜下膀胱癌根治术

洛阳石化医院

成功开展冠状动脉介入术

本报讯（记者乔晓娜 通
讯员余海潮）7月18日，淅川县
老城镇 56 岁的刘女士，因“头
痛、头晕，突发一侧面颊部动作
不灵，嘴巴歪斜，流口水一天”
为主诉，入住淅川县第二人民
医院神经外科。入院后，患者
做颅脑磁共振检查，医生发现
其左侧动脉异常；做血管造影
检查，医生发现其左侧颈内动
脉有动脉瘤。

患者有长期高血压病史，
基础疾病较多，身体状况一般，
不能耐受开颅手术，为了防止

动脉瘤破裂，医生经综合评估，
拟采取颅内动脉瘤介入栓塞
术。当医生告知患者及家属做
栓塞术的好处后，患者及家属
同意做手术。

为了确保此项手术顺利开
展，该院院长梁训太参与制定
手术方案。经过神经外科医师
与介入手术室医务人员密切配
合，手术获得成功。术后，患者
的生命体征平稳。此次手术是
该院开展的首例颈内动脉瘤介
入栓塞术，填补了县域内脑血
管介入手术的空白。

淅川县第二人民医院

开展颈动脉瘤介入栓塞术

叶县积极推广6S新型医疗管理模式
本报记者 王 平 通讯员 菲 菲


